

Los vientos que soplan son: de Norte a Sur y su temperatura es templada.

Enfermedades dominantes: pulmonía y viruela.

Los idiomas que se hablan son el castellano y el mexicano. Los trabajos del novísimo censo arrojan estas cifras: hombres 425, mujeres 454. Total: 879.

MUNICIPIO DE TEZOYUCA

Fué fundado en el Siglo XIII.

Se elevó al rango de Municipio, por Decreto número 114 de 23 de Abril de 1866.

Tezoyuca significa: lugar donde se prepara el tiza o tizate.

Erigido entre dos cerros, afecta la forma de un polígono, inclinado al Sur y su altura sobre el nivel del mar es de 2,100 metros.

Linda por el Oriente, con Tepetlaoxtoc y Papalotla; al Poniente, con Teotihuacán y los terrenos desecados del lago de Texcoco; al Norte, con Teotihuacán y Acolman y al Sur, con Atencó y Chiautla.

Se verifica su posición geográfica a los 19°29'51" latitud 0°14'56" longitud.

Tiene una superficie de 9 klms. cuadrados y su terreno es seco y accidentado.

Sus vientos dominantes son: de Sur a Norte y su clima es frío.

Las pulmonías son las enfermedades reinantes.

Los idiomas que allí se hablan son: el castellano y el mexicano. Sus habitantes son 1,529: hombres 772 y mujeres 757.

DISTRITO DE TLALNEPANTLA DE COMONFORT

Tiene nueve Municipalidades que son: la de la cabecera y las de Huisquilucan, Naucalpan, Santa Ana Jilotzingo, Monte Bajo, Morelos, Coacalco, Iturbide y Zaragoza, con un total de 56,579 habitantes.

MUNICIPALIDAD DE TLALNEPANTLA

Una tribu de otomites fundó este Pueblo en el Siglo XV. Más tarde ocuparon los aztecas una parte de este territorio.

En el año de 1825 a 18 de Julio, se le hizo cabecera de Partido, denominado anteriormente de Tacuba.

Por Decreto número 30 de 2 de Septiembre de 1874, el Congreso del Estado, recordando los servicios prestados por el patrióta D. Ignacio Comonfort, dispuso que, desde esa fecha, el Distrito llevara la denominación del citado General.

Tlalnepantla quiere decir: en medio de la tierra, por que cuando levantaron el Templo del Pueblo, entre aztecas y otomites, se lo dividieron por mitad, en medio de los terrenos pertenecientes a ambas tribus.

Ocupa su terreno una planicie, a una altura sobre el nivel del mar de 2,260 metros, siendo su posición geográfica la de 19°37'57" latitud y de 0°3'40" longitud.

La naturaleza de su suelo es tepetatoso, acusando su forma un polígono irregular.

Dista 14 klms. de México y 87 de Toluca, por ferrocarril.

Tiene una superficie de 162 klms. cuadrados.

Linda por el Oriente, con Ticumán, del Distrito Federal y Ecatepec de Morelos; al Poniente, Santa Cruz del Monte, del mismo Distrito Federal, Calacoaya y Atizapán; al Norte, las Haciendas de San Pedro y la Lechería, del Distrito de Cuautitlán y al Sur, Naucalpan.

Sus vientos dominantes son: de Norte a Sur y su clima es templado.

Las enfermedades que dominan son: tifo, pulmonía, bronquitis y afecciones catarrales.

Riegan la Municipalidad los ríos: de Tlalnepantla y Los Remedios y además, un pequeño riachuelo.

Cuenta con un acueducto, una fuente y dos jardines públicos.

En comunicación directa con la Capital de la República, disfruta de un buen servicio de camiones, tranvías, ferrocarriles de vapor, tanto de vía ancha como angosta y cuenta con una línea férrea a Monte Alto.

Se hablan los idiomas: castellano, mexicano y otomí. Suman sus habitantes 10,004; de ellos son 5,152 hombres y 4,852 mujeres.

MUNICIPALIDAD DE HUISQUILUCAN

En 1534 fundaron este pueblo los indígenas José Alonso HUIZY Apocatzin y José Miguel Toloquiahuatzin, ambos enviados por Hernán Cortés, nueve años después del establecimiento de la monarquía en México. Alonso era originario de Tacuba y el segundo de Texcoco. Estos indios luego que llegaron a este lugar abandonaron sus antiguos trajes y los substituyeron por los que todavía conserva la raza de aquellos progenitores, lo que comprueba las inveteradas costumbres de los indios.

HUISQUILUCAN significa: lugar donde hay cardos.

Se levanta en país montañoso, en posición pintoresca, formando parte de la serranía de las cruces que por Oriente limita el Valle de México.

A una altura de 2,300 metros sobre el nivel del mar, presenta la forma de un polígono irregular, inclinado al

Oriente, a una distancia de 30 klms. de la Capital de la República, a 36 de Tlalnepantla y a 43 de Toluca.

Su posición geográfica es de 19°40'58" latitud y 002°39' longitud y mide una superficie de 148 klms. cuadrados.

Tiene por límites: al Oriente, Naucalpan, de este mismo Distrito y Cuajimalpa, del Federal; al Poniente, Lerma; al Norte, Naucalpan y al Sur, Lerma.

El terreno de la Municipalidad es seco, accidentado, pues repetimos, se encuentra en la serranía intrincada de las Cruces, llena de precipicios, montes, lomas, barrancas y poéticas laderas cubiertas de árboles de oyamel, ocote, pino y encino, siendo además, profusa en flores y plantas medicinales, que hermosean las cañadas y desde las eminencias se pueden contemplar hermosísimos panoramas, principalmente el del Valle de México.

Sus vientos son variables y su clima frío, reinando las siguientes enfermedades: bronquitis, pulmonías y viruela.

Tres ríos y algunas vertientes tienen su origen en las montañas que circundan a la población y descienden al Valle de México.

Hacia su parte occidental cruza, barranca de por medio, la vía del Ferrocarril Nacional que parte de México rumbo a Laredo.

Los idiomas que se hablan son: el español y muy alterado el otomí, cuenta con 4,662 hombres y 4,625 mujeres. Total: 9,287.

MUNICIPALIDAD DE NAUCALPAN

Se fundó antes de la conquista y la Legislatura del Estado, en 1874, le concedió el título de "Villa de Juárez", en memoria del inmortal patricio don Benito Juárez, defensor de la autonomía nacional.

Naucalpan quiere decir: "cuatro casas."

Construido sobre terreno plano, en la vertiente oriental de las montañas de Chimalpa y Tepatlaco, presenta la forma muy pintoresca, de un polígono irregular, inclinado un poco al Oriente.

Dista 13 klms. de México, 8 de Tlalnepantla y 73 de Toluca y su posición geográfica es de 19°26'38" latitud y 007'30" longitud.

Con una superficie de 17 klms. cuadrados, tiene por límites: al Oriente, el Distrito Federal; al Poniente, Iturbide y Santa Ana Jilotzingo, de este Distrito y Xonacatlán del de Lerma; al Norte, el Distrito Federal y Tlalnepantla y al Sur, el mismo Distrito Federal y Huisquilucan.

Sus vientos son muy variables y su clima templado.

Lo riegan tres ríos, naciendo uno de ellos en la montaña de Chimalpa, tocando San Bartolo y uniéndose después

de su confluencia con el de Echagaray, al de Tlalnepantla en Guadalupe Hidalgo; y otro río en Tepetlaco, que corre por las Haciendas de Echagaray y el Cristo.

Al Oriente y poco más adelante del Santuario de los Remedios, que se encuentra sobre una colina, a menos de dos klms. de la población, donde se adora la imagen que fué patrona de los ejércitos españoles en la guerra de independencia, existe un antiguo y sólido acueducto muy notable y que une dos lomas opuestas. Tiene, además, setenta y un arroyos, cinco ojos de agua potable y una fuente.

Se habla allí el castellano, el mexicano y el otomí. Tiene 4,323 hombres y 4,210 mujeres que hacen en total: 8,533 habitantes.

MUNICIPALIDAD DE SANTA ANA JILOTZINGO

Su ortografía antigua fué: Xilotzingo: "pequeño lugar de mazorcas o tierras de maíz."

Se ignora la fecha de su fundación. Se le declaró Municipalidad el año de 1868 en virtud de haber dispuesto el Congreso del Estado, por Decreto núm. 37 de 13 de Mayo del referido año, que la Municipalidad de Monte Alto se dividiera en dos, que fueron: Santa Ana Jilotzingo y Santiago Tlazala.

Construido entre varios cerros, en la Sierra de Monte Alto, su forma es casi un cuadrado que se inclina al Sur y queda situado a 44 klms. de México, a 28 de Tlalnepantla y a 62 a itinerario de Toluca.

Posición geográfica: 19°28'42" latitud y 008'35" longitud, siendo su superficie 182 klms. cuadrados.

Tiene por límites: al Oriente, Naucalpan y Zaragoza; al Poniente, Xonacatlán y Otzolotepec, del Distrito de Lerma y Temoaya del de Toluca; al Norte, Iturbide y al Sur, Naucalpan y Huisquilucan.

Su terreno, en lo general, es húmedo y montañoso, descollando la serranía de Monte Alto que atraviesa la Municipalidad y las eminencias llamadas: el Carmen, Peñuelos, Dos Cabezas, Loma Larga, Gavilanes, Navaja y Texcaní, cubiertas la mayor parte, de árboles frondosos y habitados por animales feroces de caza y por preciosas aves canoras.

Sus vientos son del Norte a Sur y su clima es frío.

Las enfermedades reinantes son: pulmonías y afecciones catarrales.

Cuenta con tres ríos, cinco arroyos y doce ojos de agua potable.

Se habla castellano, mexicano y otomí. Su población es de 2,039 hombres y 2,008 mujeres. Total: 4,047

MUNICIPALIDAD DE MONTE BAJO O NICOLAS ROMERO

El Pueblo de San Pablo Atxcapoltzaltongo, cabecera de

la Municipalidad, fué fundado por los aztecas antes de la conquista.

Se erigió en Municipalidad en 1,820 por la monarquía española.

Atxcapoztaltongo significa: "pequeño lugar donde hay hormigueros."

Está construido entre cerros, cuya forma parece un polígono irregular, a 2,200 metros sobre el nivel del mar.

Lo separan de la Capital de la República 29 klms., 16 de la cabecera del Distrito y 93 de Toluca.

Posición geográfica: 19°27'40" latitud y 007°39" longitud, con una extensión superficial de 245 klms. cuadrados.

El terreno que comprende, es montañoso y desigual. Lo atraviesa la escabrosa sierra de Monte Alto.

Por el Poniente se levantan varios montes en los que se producen con abundancia pinos, oyamel, encino, capulín, álamo y muchos árboles, lo mismo que gran variedad de plantas medicinales.

En esos bosques hay lobos, venados, leopardos, liebres conejos, así como diversidad de pájaros de rico plumaje.

Sus límites son: por el Oriente, la Hacienda de Guadalupe, Municipalidad de Tultitlán, del Distrito de Cuautitlán; al Poniente, las Haciendas de Niginí y Mañí de Jiquipilco, Distrito de Ixtlahuaca; al Norte, las Haciendas de Sayaaavedra y Pedregal, del Municipio de Zaragoza y al Sur, la Villa del Carbón, del Distrito de Jilotepec y Tepozotlán, del de Cuautitlán.

Vientos de Norte a Sur. Clima muy frío y enfermedades dominantes: pulmonía y tifo.

Tres riachuelos riegan el terreno, contándose, además, cinco arroyos, trece ojos de agua potable y dos termales.

Se habla castellano, mexicano y otomí. Suman sus habitantes 10,786; hombres y 5,257, mujeres 5,529.

MUNICIPIO DE MORELOS

San Cristóbal Ecatepec, cabecera de la Municipalidad, fué fundado por el año de 1300 y en 28 de Noviembre de 1825 el Congreso del Estado, decretó se levantara allí un monumento que perpetuara la memoria del Héroe D. José María Morelos, precisamente en el sitio donde el Gobierno español mandó sacrificar a este campeón de la Independencia nacional, el día 22 de Diciembre de 1815.

Dicho monumento se erigió con fondos del Ingeniero D. Carlos Villada y de todos sus trabajadores en 1864, cuando dicho profesionista estaba encargado de las obras de reparación del camino nacional de México a Pachuca.

En 13 de Diciembre de 1877 decretó el Congreso Local que el pueblo se erigiera en Villa, apellidándosele de "Mo-

relos", en recuerdo del sitio de Cuautla y que toda la Municipalidad lleváse el nombre de "José María Morelos".

Ecatepec significa: cerro donde hace mucho aire.

Queda en la orilla de la Laguna del mismo nombre, en un bajo circundado de cerros áridos que forman la vertiente Noreste de la sierra de Guadalupe Hidalgo, del Distrito Federal.

Tiene la forma de un polígono imperfecto, inclinado al Norte, a una altura de 2,278 metros sobre el nivel del mar.

Distancia 22 klms. de la Capital de la República, 24 de Tlalnepantla y 94 de Toluca.

Lo limitan, al Oriente, la Hacienda de Tepexpan y terrenos que formaban el antiguo lago de Texcoco; al Poniente, Coacalco y Cuantepec; al Norte, la Laguna de San Cristóbal, Hacienda de Santa Fé y Acolman, jurisdicción de Texcoco y al Sur, Santa Cruz, San José y el Distrito Federal.

Su posición geográfica es de 19°30'52" latitud 0014'56" longitud.

Mide una extensión superficial de 199 klms. cuadrados y sus terrenos son areniscos, tequesquitosos e infecundos a causa de su proximidad al lago; pero en los lugares más altos se cultivan, con medianos resultados, maíz y otros cereales.

Su orografía consiste en los cerros de la Cruz, Jaguey y Cerro Gordo.

Los vientos que soplan son variados y molestos y su clima es frío.

Las enfermedades reinantes son tifo, pulmonía y viruela.

Existe aún en la población el Palacio de los Virreyes, construido por el Consulado, a efecto de que en él se entregase al Virrey que llegaba, el mando, por el Virrey saliente y el cual continuaba luego su viaje para embarcarse en Veracruz.

Hay una calzada que sirve de dique al lago y que se une al camino carretero de Pachuca, cuya calzada, por orden del Marqués de Montesclaros, hizo Fray Jerónimo de Zárate, con dos mil peones que trabajaban diariamente. Mide 16 metros de ancho. Tiene dos compuertas por donde en tiempo de secas desagüa el lago, para que en el de lluvias reciba las avenidas.

Hay un bonito jardín en la plaza principal.

Se habla castellano y mexicano. Tiene 7,314 vecinos, clasificados así: 3,709 hombres y 3,605 mujeres.

MUNICIPIO DE COACALCO DE FELIPE BERRIOZABAL

Desde antes de la conquista se fundó este Pueblo y con fecha 12 de Febrero de 1862 el Ejecutivo del Estado lo declaró Municipio.

Coacalco quiere decir: casa de víboras. Está edificado al pie septentrional de la sierra de Guadalupe Hidalgo, en terreno seco de forma de polígono irregular, que se inclina por término medio al Norte.

Situado a 33 klms. de México, a 12 de Tlalnepantla y a 90 de Toluca, guarda una posición geográfica de 19°29' 50" latitud y 0°12'50" longitud.

Mide 118 klms. cuadrados de superficie y su terreno es estéril en general, por la parte Sur tepetatoso y por la del Norte barreal.

Sus límites son: al Oriente, el Pueblo Nuevo de Ecatepec; al Poniente, Toyahualco y Hacienda de Portales, del Distrito de Cuautitlán; al Norte, San Pablo de las Salinas y al Sur, Cerro Gordo, Municipalidad de Ecatepec.

Vientos dominantes: de Sur a Norte, clima frío y enfermedades reinantes: viruelas, sarampión y fiebres, durante la Primavera y reumatismo e intermitentes, en la época de lluvias.

Cuenta con cuatro arroyos.

Se habla castellano. Su población es de 651 hombres y 622 mujeres. Total: 1,273.

MUNICIPIO DE ITURBIDE

Tlazala fué su primitiva denominación y quedó trazada por los aztecas antes de la conquista.

El Congreso del Estado, por Decreto núm. 30 de 31 de Agosto de 1874, declaró que el antiguo Municipio de Santiago Tlazala se denominase de Iturbide, en memoria del ilustre demócrata Lic. Sabás Iturbide, que prestó eminentes servicios al Estado y a la República, lo mismo en los puestos civiles, como en los militares donde lo colocaron.

Tlazala significa: lugar en que abunda la liga (hebiamthus glutinosos) de las compuertas, que sirve para coger pájaros.

Se levanta sobre la cúspide de una loma, perteneciente a la serranía de Monte Alto. Su forma es poligonal, inclinada al Oriente, a 2,000 metros sobre el nivel del mar.

Dista 34 klms. de México, 36 de Tlalnepantla y 64 de Toluca y su posición geográfica es la siguiente: 19°10'75" latitud y 0°11'10" longitud.

Su extensión perimétrica es de 236 klms. cuadrados, en terreno seco, accidentado y fructífero.

Por la parte Oriental y al Sur, existe una hermosa cañada y otra al Poniente, rodeadas de montes cubiertos de árboles frondosísimos.

Tiene por límites: al Oriente, Haciendas de Sayaavedra y la Encarnación; al Poniente, Temoaya, Distrito de Toluca y terrenos del Distrito de Ixtlahuaca; al Norte, Hacienda de la Encarnación y al Sur, Santa Ana Jilotzingo y Hacienda Vieja.

Sus vientos dominantes son del Norte en Invierno y del Sur en Primavera. Clima frío y enfermedades reinantes: pulmonías y bronquitis.

Riegan el Municipio cuatro ríos y tiene, además, tres ojos de agua termal.

Se habla castellano, mexicano y otomí. Cuenta con 1,966 vecinos: hombres 970 y 996 mujeres.

MUNICIPIO DE ZARAGOZA

Atizapán, que es la cabecera, fué fundada por los aztecas antes de la conquista, y se le hizo Municipio por Decreto núm. 30 de 3 de Septiembre de 1874, llevándolo el apellido del vencedor de los franceses, D. Ignacio Zaragoza.

Atizapán quiere decir: agua zarca y está construido entre dos cerros, sobre terreno seco, en forma poligonal, inclinado ligeramente al Este.

Dista 16 klms. de México, 7 de Tlalnepantla y 89 de Toluca y su posición geográfica es de 19°28'52" latitud y 0°14'15" longitud, siendo su extensión superficial de 159 klms. cuadrados.

Es seco, algo accidentado y fértil.

Tiene por límites: al Oriente, las Haciendas de San Javier, Tulpan y la Blanca y el Pueblo de San Andrés, de Tlalnepantla; al Poniente, la Hacienda de Bata, del Municipio de Iturbide, Hacienda de Apazco, de Santa Ana Jilotzingo y Hacienda de la Encarnación, perteneciente a Monte Bajo; al Norte, la Fábrica de "La Colmena", del mismo Monte Bajo y Haciendas de Guadalupe y Lechería, de Tlaxitlán, Distrito de Cuautitlán y al Sur, las Haciendas de Santa Mónica, de la Municipalidad de Tlalnepantla y del Cristo, de Naucalpan.

Vientos: de Norte a Sur. Clima: templado frío y enfermedades reinantes: pulmonías. Solo cuenta con un río que fertiliza sus campos.

Se habla español y mexicano. La población llega a la cifra de 3,369, de los que son 1,733 hombres y 1,636 mujeres.

DISTRITO DE TOLUCA

Cuenta con seis Municipalidades que son: la de la cabecera y las de Almoloya de Juárez, Metepec, Temoaya, Zinacantepec y Villa Victoria, con un total de 147,549 habitantes.

MUNICIPALIDAD DE TOLUCA DE LERDO

En la época en que XOLOTL, Emperador de los Chichimecas, residía en la Capital del Imperio, que era Texcoco, repartió a diversas tribus inmigrantes, procedentes del Norte. Tocó a los Matlatzincas establecer TOLOCAN,

Oztotitlán, Calixtlahuaca, Tlaxhomulco, Miltepec y Otzacatipan; a los mexicanos, Totoltepec, Capultitlán, Tlacotepec y Cacalomacán y a los Otomites, Huexoapan, Cuescotitlán y algunos otros pueblos que han cambiado de nombre y pertenecen hoy a Toluca.

TOLOCAN fué fundado por el año de 1,120 y edificada al Norte de la última colina en el ramal oriental que se desprende del cerro grande llamado Macpatxochitl, en donde existe el árbol conocido con el nombre de "Las Manitas".

En 1,520 cuando Hernán Cortés asediaba a México, capital azteca, para vengar la derrota sufrida el 10 de Julio del mismo año y que se conoce en la Historia bajo el nombre de "Noche Triste", mandó a Gonzalo de Sandoval, uno de sus más valientes Capitanes, que sometiera a los Matlatzincas y fundase la Municipalidad de Toluca, dándole sus respectivas autoridades. El capitán obtuvo un éxito brillante en la expedición, entrando victorioso al campo enemigo, que fué incendiado y completamente destruido.

Más tarde, la entonces Villa de Toluca, constituyó uno de los repartimientos que Carlos V y primero de España, concedió al Marqués del Valle, quien, por el año de 1,563, empezó a percibir, como señor Feudal, el tributo de los indios, gozando del patronato eclesiástico, nombrando jueces y empleados en la administración, recibiendo los diezmos y primicias de siembras y ganados y los servicios personales de sus vasallos, de igual modo que los emperadores aztecas.

La altivez y mala conducta del Marqués, le atrajeron la enemistad del Virrey y más tarde, serias y agrias reconvencciones.

Contando con gente audaz y azuzadora, le propusieron formar una conspiración para derrocar el virreynato, proclamándole Rey de Nueva España.

Halagado el orgullo del Marqués, y aunque no de una manera directa y desembozada, apoyó la idea; pero teniendo noticia las autoridades de la proyectada conspiración, aprehendieron a varios de los complicados en ella, inclusive al Marqués, quien se vió obligado a salir de México (bajo palabra de honor) para dirigirse a España y presentarse al Consejo de Indias. En 10 de Noviembre de 1,567 fueron secuestrados sus bienes por el Alguacil Mayor de la Audiencia, D. Gonzalo Ronquillo de Peñaloza, cesando el Marqués del Valle en el señorío, del que sólo disfrutó cuatro años.

La Villa de Toluca se elevó al rango de Ciudad en 1,677 bajo el patronato de San José, teniendo regidores españoles y alguacil mayor.

Según opinión del sabio D. Manuel Orozco y Berra, Tolo-can o Toluacan, propiamente, quiere decir: lugar de los Toluca.

La palabra está expresada por una cabeza inclinada, símbolo o signo del verbo: Toloa; bajar o inclinar la cabeza, resultando Tolo-can (de sonido igual al apetecido) lugar en que se inclina la cabeza. En cuanto al grupo inferior, compuesto de una red MATLATL y del fonético tzinco, arroja, naturalmente, sonidos matlatzinco, nombre de la provincia en que Toluca estaba situada y también designa la tribu matlatzinca. El geroglífico de que se trata, es una cabeza que se inclina sobre la terminación tepec; estos dos signos dicen solamente: lugar o asiento de la tribu Toluca. La figura descrita por el señor Orozco y Berra, entra en la categoría de los diptóngos geroglíficos, la manera con que están escritas las palabras, el signo de Toluca arriba y Matlatzinco abajo, dicen que el segundo lugar pertenece a la tribu o cabecera del primero, pues Torquemada dice que Matlatzinco era el nombre del Marqués del Valle de Toluca.

D. Eufemio Mendoza traduce así: Tolo-cán: "lugar de reverencia", que autoriza la forma figurativa de la escritura geroglífica; pero es de creerse que la expresión sólo indica: "cabecera de lugar."

En fuentes diversas de información, el año de 1,697, los habitantes de la Ciudad de Toluca eran: 7,298, clasificados del modo siguiente: 51 mulatos; 196 mestizos; 1,031 españoles y 6,000 indios.

Por recientes datos que hemos adquirido y que son, hasta ahora inéditos, se sabe que el 13 de Diciembre de 1,812 se erigió en esta Ciudad de Toluca el primer Ayuntamiento, conforme a lo dispuesto por el título 60, Capítulo 10 de la Constitución Política de la Monarquía Española; pero no se instaló este Cuerpo sino hasta 20 de Mayo del siguiente año de 1,813, habiéndose disuelto dicho Ayuntamiento en fines de Diciembre de 1,814, en virtud de la orden que comunicó el 15 del mismo mes el Exmo. Virrey, restableciéndose el sistema de representación política que se observaba en el año de 1,808 quedando como anteriormente, una Diputación compuesta de ocho individuos y un Síndico personero, independiente del Corregidor Subdelegado.

Más en virtud de la decisión del Rey al jurar la Constitución, se volvió a establecer el Ayuntamiento en principios del año de 1,820, el que ha continuado, renovándose en su personal, anualmente.

Por Decreto número 45 de 14 de Noviembre de 1,861 se dispuso que esta Ciudad llevara el nombre de "Toluca de Lerdo."

Dista de México 73 klms. y son sus linderos: por el Oriente, el pueblo de San Bartolo Otzolotepec y la Ciudad de Lerma; por el Poniente, los pueblos de Zinacantepec y Almoloya de Juárez; por el Norte, el pueblo de Calixtlahuaca y por el Sur, la Villa de Metepec.

Se haya a los 19°17' latitud Norte y los 0032' longitud Oeste del meridiano de México y a una altura de 2,608 metros sobre el nivel del mar, en el piso del patio principal del Instituto Científico y Literario.

La Municipalidad de Toluca ocupa una gran parte del ameno Valle de su nombre, midiendo más de cuarenta millas de longitud de Sur a Noreste y treinta de latitud por su mayor extensión. La extensión superficial de la Municipalidad es de 525 klms. cuadrados y la forma de la Ciudad puede representarse como la de un exágono irregular, siendo su mayor extensión de Suroeste a Noroeste; midiendo una distancia de 3,200 metros.

Tiene varios parques y jardines, tanto públicos como privados, diversos hidrantes para surtir de agua al vecindario y dos Teatros.

Entre los primeros se distinguen la Alameda, la gran calzada de Colón y los Jardines de las Plazas de los Mártires, Zaragoza, de la Merced con un buen monumento a los Hombres Ilustres del Estado y otro frente al templo en construcción que será la Catedral de la Ciudad.

Cuenta, también, con diversos monumentos, como el de Hidalgo, Morelos, Colón, & & y con una fuente monumental en el Paseo Colón.

Hay en la Municipalidad tres ríos que son: Xicualtenco, que atraviesa la Ciudad, que pasa por el pueblo de Tlachaloya con el nombre de: "Río Grande" o de Santiago que nace en el pueblo de Almoloya del Río, como dejamos ya asentado y el de Tecaxic que tiene su origen en la falda del Nevado Xinantecatl.

Existe, además, un arroyo en el pueblo de San Marcos, que nace en términos del cerro de Calixtlahuaca y, en cuanto a ojos de agua potable de que hace uso la población, los hay en la Huerta de Jerusalem, Mesón de la Providencia y Hacienda de la Pila. Hay otro en Santa Ana, con el nombre de Atotonilco, otro en San Felipe, llamado Cuapachuca, otro en Santa María, perteneciente a la Hacienda de Buenavista y dos en San Lorenzo, con el nombre de Amate y Tepetongo.

Existen dos acueductos: el que viene de la Hacienda de la Pila y el de los pozos artesianos de San Mateo Oztotitlán, que conduce gran parte de agua potable para surtir a la población.

Los idiomas que se hablan son: el castellano en la Ciudad y el mexicano en algunos pueblos de los contornos.

Tiene la Municipalidad 78,045 vecinos, clasificados de este modo: 36,282 hombres y 41,763 mujeres.

MUNICIPALIDAD DE ALMOLOYA DE JUAREZ

Se ignora en que época y quiénes fundaron la población.

En el año de 1820 se segregó de la provincia de Metepec, a la que pertenecía y en 6 de Agosto del mismo año, fungió el primer Ayuntamiento, tomando dicha población su existencia, como Municipalidad, bajo la denominación de Almoloya el Grande, que conservó hasta el 13 de Julio de 1,866 en que se erigió en Villa y por Decreto número 4 de 16 de Marzo de 1874 se le dió el nombre de Distrito de Juárez, quedando derogado dicho Decreto por el número 13 de 26 de Abril de 1,877, reincorporándose dicha Villa, con sus pueblos respectivos, al Distrito de Toluca.

Su nombre primitivo era Almoloyan, palabra mexicana cuya etimología es: "lugar donde brota o mana el agua."

Dista de Toluca, 20 klms. y su posición geográfica es 19°21'5" latitud boreal y 101°41'50" longitud del meridiano de Paris.

Sus linderos son: al Oriente, las Municipalidades de Toluca y Temoaya; al Poniente, las de Villa Victoria y la de Amanalco, del Distrito de Valle de Bravo; al Norte, la Municipalidad de Ixtlahuaca y al Sur, la de Zinacantepec y pueblo de San Francisco Tlalcilcalpa.

La forma de la población es irregular y está situada sobre una ligerísima eminencia, compuesta de terreno barral, en una parte y tepetatoso en otra, inclinándose al Poniente.

La extensión superficial de la Municipalidad es de 360 klms. cuadrados y su altura sobre el nivel del mar es de 2,680 metros.

Los vientos dominantes son: de Occidente a Oriente. El clima es frío y las enfermedades dominantes: pulmonía, fiebres y viruela.

Pasa por la Municipalidad el río de Tecaxic, que como hemos dicho, trae su origen del Nevado Xinantecatl, cuyas aguas y las de dos arroyos, riegan y fertilizan la localidad. Hay, además, tres lagunas pequeñas, cuatro ojos de agua potable y dos de termal, siendo uno de esos manantiales bastante notable por presentar sus aguas el bonito fenómeno de que a causa de la diferente densidad de sus aguas, parece como que éstas se dividen dentro del estanque que as contiene.

Embellecen la Villa dos jardines. Cuenta con 18,869 habitantes, 9,217 hombres y 9,652 mujeres.

MUNICIPALIDAD DE METEPEC

Ignórase la fecha en que se fundó la población; pero el

año de 1519, cuando el rey azteca Axayacaltzin vino a conquistar a los otomites de Ixtlahuaca, ya era una localidad de importancia. Se le concedió el título de Villa por Decreto número 97 que expidió el Congreso del Estado en 15 de Octubre de 1,848.

El nombre de la Municipalidad ha sido invariable, solo su ortografía derivada del mexicano, cambia pronunciándose Metépec, que significa: "Cerro de Magueyes."

Dista 6 klms. de Toluca y su altura sobre el nivel del mar es de 2,694 metros. Sus límites son: al Oriente, la Municipalidad de San Mateo Atenco, del Distrito de Lerma; al Poniente, la Municipalidad de Toluca; al Norte, el Distrito de Lerma y Municipalidad de Toluca y al Sur, Chapultepec, Mexicalcingo y Calimaya, del Distrito de Tenango.

Guarda la siguiente posición geográfica: 19°16'35" latitud y 0°17' longitud. La forma de la población afecta un polígono irregular. Su superficie es completamente plana en su mayor parte y sólo en su menor terreno tiene pequeñas colinas y otros.

La cabecera de esta Municipalidad está colocada al pie de un cerro que se halla al Sur y que mide una altura de cien metros, siendo su forma semi esférica, un tanto deprimida hacia su parte del mediodía.

La naturaleza de su terreno es arcilloso por un lado y arenisco por el otro, siendo el extremo oriental húmedo y lo demás seco.

La extensión superficial de la Municipalidad es de 125 klms. cuadrados y sus vientos dominantes son de Norte a Sur.

El clima de que disfruta es templado en la Primavera; caluroso en Estío y muy frío en el Invierno. Dominan las pulmonías, fiebres y viruelas.

Esta Municipalidad tiene parte en la Laguna de Lerma, al Suroeste del punto citado y su extensión es de tres Caballerías.

Tiene ocho ojos de agua potable y un bonito jardín en el centro de la Plaza principal. Número de vecinos: 14,078, de los que son 6,673 hombres y 7,405 mujeres.

MUNICIPALIDAD DE TEMOAYA

No existen datos para precisar exactamente la fecha de la fundación de este Pueblo, aunque sí hay informes de que existía hace 550 años.

La Municipalidad de que nos ocupamos es sumamente antigua. Sus habitantes conservan sus primitivas costumbres, dominando en ellos el fanatismo.

Por Decreto número 28 de 7 de Mayo de 1891, se segregó esta Municipalidad del Distrito de Lerma, para agregarla al de Toluca.

Temoaya quiere decir: "lugar de descenso". Está a 27 klms. de distancia al Norte de Toluca, a una altura de 3,176 metros sobre el nivel del mar.

Tiene por límites: al Oriente, la Municipalidad de Otzolotepec, del Distrito de Lerma y parte de terrenos del Distrito de Tlalnepantla; al Poniente, el Distrito de Ixtlahuaca; al Norte, la Municipalidad de Jiquipileo, del mismo Distrito de Ixtlahuaca y al Sur, las Municipalidades de Toluca y Otzolotepec.

La situación geográfica de la localidad es de 19°30' latitud Norte y 30' longitud Oeste del meridiano de México. Está en terreno alto, estéril, quebrado y la sierra de Monte Alto, intrincada y enhiesta cruza la Municipalidad.

Sus montañas las constituyen materias graníticas y en sus montes se encuentran los bosques de ceote, oyamel, encino, madroño y otras maderas que surten de carbón, escaleras de mano, bancos para macetas y demás objetos que se venden tanto en México como en Toluca y sus poblaciones intermedias.

La extensión superficial de la Municipalidad es de 317 klms. cuadrados y los vientos que la dominan son de Noroeste a Poniente.

La temperatura es excesivamente fría y son las enfermedades reinantes la bronquitis, reumatismo y fiebre.

Cuenta el vecindario con nueve ojos de agua potable.

El idioma que allí se habla es el otomí y pocos, muy pocos, el castellano. Sus habitantes son en número de 9,937: 4,847 hombres y 5,090 mujeres.

MUNICIPALIDAD DE ZINACANTEPEC

Existen datos para afirmar que este Pueblo se fundó por el año de 1521.

La ortografía antigua del Pueblo fué: Tzinacantepec: Cerro de los murciélagos.

Se halla al Oeste de Toluca y dista de esta Capital 9 kilómetros.

Son sus linderos: por el Oriente, Toluca; por el Poniente, Tlalcilcalpa y Distrito de Valle de Bravo; por el Norte, Almoloya de Juárez y por el Sur, los Distritos de Valle de Bravo y Temascaltepec.

Está situado entre los 19°16'35" de latitud Norte y entre los 0°30' y 6°31' Oeste del meridiano de México.

Su altura sobre el nivel del mar es de 2,784 metros y su extensión superficial es de 270 klms. cuadrados.

La situación topográfica de la población es un cuadrado irregular; el terreno arcilloso y arenisco, su superficie